

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXV

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7257

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 céntos.

MAHON, MIÉRCOLES 11 DE OCTUBRE DE 1905

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

Tratado anglo-japonés

Hace poco más de tres años, los buenos ingleses, que tienen la costumbre de leer los periódicos á la hora del almuerzo, quedaron poco menos que absortos leyendo en el sitio preferente una noticia que les hizo restregarse los ojos, pues era de tal naturaleza que dudaban de si estaban despiertos ó soñaban aún.

La tal noticia decía en sustancia que se acababa de firmar un tratado con el Japón. ¿Cómo se comprendía que la orgullosa Inglaterra, dominadora de los mares, pactara alianza con los diminutos japoneses, un pueblo de raza inferior, pequeño, sin empuje?

Hacia breves días que Chamberlain, el ministro omnipotente cantara las alabanzas del «espléndido aislamiento» y aún resonaban los ecos de su voz desdeñosa, cuando se daba la noticia de renunciar á ese aislamiento para pactar una alianza. ¿Y con quién? Con un pueblo que se reputaba de rastrero imitador de las costumbres europeas.

La prensa no sabía de qué modo acoger la noticia. Los periódicos ministeriales, disciplinados como siempre, se veían muy apurados para defender la obra de lord Lansdowne. Pero era preciso cumplir como buenos y algunos, á falta de argumentos sólidos, dijeron que la habilidad en pintar países de abanicos y en imitar la indumentaria europea eran señal de que los japoneses marchaban por el buen camino. En Europa sorprendió mucho la noticia. Los más avisados expresaron la opinión de que, cuando los ingleses se aliaban con los amarillos, sus razones tendrían para ello.

En Rusia, donde el hecho debiera haber debido llamar poderosamente la atención á causa de la secular rivalidad con Inglaterra, pasó el hecho poco menos que inadvertido. Los hombres de la cancillería rusa que con tanto empeño preconizaran la alianza con Francia, no comprendieron la importancia de la alianza con el Japón, que les había sido ofrecida por los nipones y que rechazaron con desdén. Por ese mismo desdén no advirtieron desde el primer momento lo que significaba y podía el pacto que acababa de firmarse entre el Japón y la Gran Bretaña.

Pasaron meses, y un día se supo con asombro que los diplomáticos de Tokio habían enviado una nota á Rusia, recordándole la promesa hecha de evacuar la Manchuria en un plazo determinado, y adjurándole á que no retra-

sara el cumplimiento de su empeño. Entonces empezó aquella serie de «útiles negociaciones»—como las calificó el barón de Suematsu— que fueron los prolegómenos de la guerra.

Los mismos ingleses, que en 1902 habían leído con estupor la noticia de la alianza con los japoneses, se asombraron más al saber que sus aliados acababan de enviar un energético ultimátum á Rusia, exigiendo otra vez la evacuación de la Manchuria y del Norte de Corea.

Llegó luego la época de las victorias japonesas, victorias sin precedente casi, y los ingleses se llenaron de alborozo y cantaron con entusiasmo la destreza y previsión de sus políticos, que habían sabido adivinar la fuerza, la tenacidad y el valor de los amarillos. El mismo Chamberlain, cuya estrella declinaba, tuvo que rendir homenaje á la habilidad de su antiguo colega lord Lansdowne.

Estaba ya muy lejano el tiempo en que los lectores del «Times» y del «Standard» no querían dar crédito á sus ojos al leer la noticia de la alianza anglo-japonesa; tan lejano, que cuando hace una semana se supo que la alianza con los japoneses se ampliaba, se acogió con verdadero júbilo la noticia, y las masas populares, que en todos los países del mundo se dejan llevar de su entusiasmo, que es la expresión del sentimiento, creen que esta alianza de los dos poderosos imperios insulares ha de dar nuevos días de prosperidad á Inglaterra.

El entusiasmo no es general, sin embargo. Hay muchos políticos ingleses que se preguntan si realmente el segundo tratado es tan conveniente como el primero, pues las victorias del Japón han cambiado de aspecto las cosas, y se preguntan si no hubiese sido mucho más hábil aliarse con Rusia. Entre gran número de políticos liberales prevalece tal opinión y en las próximas elecciones no dejarán de criticar con toda franqueza la política del gobierno. Dicen que Inglaterra, aliándose al Japón, permitirá que éste prograse con rapidéz y se convierta en una de las primeras potencias marítimas y militares del mundo, suscitándose así un rival temible en Asia, donde tantos y tan vitales intereses tiene la Gran Bretaña. Añaden que esa prisa en renovar y ampliar el tratado, parece denunciar cierto temor por parte de Inglaterra, que se diría que aún siente miedo de Rusia, á pesar de las derrotas que ha padecido y de la revolución que la destruye.

Pero la suerte está ya echada y no

cabe volver atrás. Durante diez años Inglaterra está intimamente ligada al Japón, y los dos imperios parecen estrechar en un abrazo formidable, el entero continente asiático.

A. RIERA.

El manifiesto de los villaverdistas

Estos han publicado un notable manifiesto.

En él se hace resaltar la significación del Sr. Villaverde, calificándole de garantía de la Hacienda y árbitro de la nación.

Se enumeran las causas de las crisis ocurridas desde hace siete años, diciendo que hemos descontentado la obra económica, que en el ramo de enseñanza no adelantamos nada y seguimos tranquilos sin preocuparnos del asunto de la agricultura, que los caminos vecinales están olvidados y todo está igual que antiguamente.

No creamos, se dice, que el señor Montero Ríos se salve con la ayuda del señor Maura.

Hemos observado que no se trata de asuntos importantes, sino de religión y moral en el programa del actual Gobierno, el cual nada nuevo ni orienta.

Manténgase las soluciones del señor Villaverde.

Entiénden que se deben aumentar en millones de pesetas los presupuestos de Instrucción pública, Agricultura, Marina y Guerra, y para obtenerlos proponen la poda de los gastos inútiles é indican la rebaja de las clases pasivas, la reforma de los contratos con las Sociedades de Explosivos y Carillas y la modificación de los derechos reales, aumentando los respecto de las herencias indirectas.

Propone también la reforma del impuesto de cédulas personales para hacer desaparecer la ocultación, que calculan en tres millones de pesetas, estableciendo otras clases en favor de los contribuyentes, suprimiendo el recargo del 30 por 100 y bajando al 40 por 100 el impuesto que corresponde á los Ayuntamientos.

Afirman que conservarían el sufragio de 50 millones de pesetas, mejorarían el aprovechamiento de las propiedades del Estado, destruirían el caciquismo, establecerían un trust para el monopolio del petróleo, reformarían las Aduanas y dedicarían preferente atención á la reforma de la ley de alcoholes.

Hacían resaltar la importancia de las mejoras en la enseñanza, y dicen que así nos pondríamos al nivel de Europa, conseguiríamos aumentar considerablemente la producción, evi-

tando la emigración, tendríamos barcos que podrían evitar la codicia ajena y la interrupción de nuestra labor reorganizadora, y en seis años alcanzaríamos respeto y crédito.

Termina el programa de los villaverdistas, diciendo que éstos combatirán al Gobierno, y afirmando que es forzoso imitar á otros pueblos que se enaltecieron y que haya escuelas, caminos, barcos y regimientos, y que España eligirá lo que debe hacer.

Firman dicho programa siete senadores y dieciséis diputados de reconocido prestigio.

Comercio exterior en ocho meses

Durante el mes de Agosto último la importación de artículos extranjeros representa 94.623.000 pesetas, con alza de 25.681.000 sobre igual mes del año precedente. El aumento procede de las substancias alimenticias, correspondiendo á los trigos una mayor entrada, 22.200.000 pesetas, y á las harinas por tres millones.

En los ocho primeros meses del año actual la importación se elevó á 660 millones de pesetas, con alza de 115 millones de pesetas en relación á igual período del año 1904.

Han contribuido á ello las primeras materias en cantidad de seis millones y las substancias alimenticias en 129 millones, mientras han descendido en ocho millones los artículos fabricados y en 2.300.000 pesetas la entrada de plata.

Los trigos importados en los ocho meses representan un valor de 133 millones de pesetas, y las harinas 13 1/2 millones, y aunan un aumento de 164 y 13 millones, respectivamente, sobre las importaciones del mismo período del año último.

La exportación de nuestros productos en Agosto fué de 78.564.000 pesetas, con aumento de 14.119.000 sobre el mismo mes del año anterior. Este aumento se ha conseguido con la mayor salida de 10 millones en primeras materias, cuatro millones en artículos fabricados y un millón en substancias alimenticias, habiendo una baja de otro millón en la exportación de plata.

Durante los ocho meses primeros del corriente año la exportación fué de 549 millones de pesetas, resultando una baja de cinco millones respecto del mismo período del año pasado.

Las diferencias en la salida de mercancías en ese tiempo arrojan alza de 25 millones en primeras materias y cinco millones en artículos fabricados, mientras resulta baja de 35 millones en substancias alimenticias y de 11 millones en la salida de plata.

La salida de vino común asciende á 37 millones de pesetas, con baja de

17 millones si se compara con la de los ocho meses del año 1904.

En aceite se han exportado 28 millones, ó sea nueve menos que en el año último.

La balanza mercantil en los ocho meses representa un saldo en contra nuestra de 129 millones de pesetas, mientras que en igual período del año precedente nos era favorable en nueve millones.

MAHON

CASINO DE UNION REPUBLICANA

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo 15 de los corrientes á las once de la mañana, al objeto que se halla de manifiesto en el cuarto de lectura.

Mahon 8 de Octubre de 1905.—Por acuerdo de la J. D.—El Secretario, Juan Pons Orfila.

La apoteosis

Hay hombres que nacen predestinados y D. Francisco es uno de ellos. Tan luego como llegó á su edad madura y se vio poseedor de un título profesional, se despertaron en él los deseos de figurar en política y hasta los impulsos de jefatura.

Sin medir antes sus fuerzas naturales, ni consultar su conciencia ni estudiar la tendencia de las agrupaciones políticas que en aquel entonces existían en Menorca, se metió de lleno en el partido conservador.

Pero en este partido había entonces todavía ideal. Había hombres de buena fé y consecuentes en los principios que sustentaban, principios muy distintos de los que D. Francisco se había imaginado. Apesar de ello siguió su camino, demostrando al poco tiempo á sus correligionarios su afán innato de sobrepujar á los demás.

Desgraciadamente para él, los correligionarios dejaron de ver en su personalidad aptitudes de director, y tuvieron que cortar los vuelos á D. Francisco.

Resentido por tal desaire, concibió la idea de cambiar de rumbo; y desde aquél momento, empezó sus trabajos para lograr simpatías dentro la agrupación liberal, dirigida en aquel entonces por D. Juan Taltavull y García.

Como esta agrupación contaba con pocos elementos, procuró aprovechar las tendencias manifiestas de don Francisco y consiguió, por mediación de él y de su hermano D. José, enterarse de cuanto ocurría dentro del partido conservador. Conocido empero el papel que ambos desempeñaban contra los conservadores, vino aquél suceso de difamación pública que todos conocemos.

Los liberales, apesar de esa mancha política que sobre los indicados señores se extendió, los aceptaron en su seno, y desde aquél entonces su vida política fué marcadamente liberal.

Desde aquella fecha fué siguiendo las ondulaciones que el comité liberal iba haciendo, hasta el extremo de ser D. Francisco uno de los elementos del comité que llegó á fraternizar más con los elementos del partido re-

publicano. Por su propaganda política, por su odio á los conservadores y por la guerra que hizo á los clericales, guerra que le valió no pocos disgustos de familia, consiguió ser nombrado individuo del comité republicano de esta isla.

Los impulsos de jefatura que en un principio demostrara dentro del partido conservador y que quedaron amortiguados con su doble cambio de política, se despertaron de nuevo, empezando á propalar dentro del partido republicano agrias censuras contra su jefe.

Pero como los republicanos habían comprendido, lo mismo que los conservadores, que no reunía ni capacidad, ni aptitudes para jefe de partido, oyeron sus censuras, como quien oye llover y rechazaron las imposiciones que intentó formular.

Visto que no podía calzarse la jefatura del partido republicano, cambió de intención y se le metió en la mullera que había de ser nombrado para desempeñar el cargo de Delegado del Gobierno de esta isla.

Tomando cuerpo esa idea, se dirigió al jefe del partido republicano y Diputado por Menorca con su inconcebible petición; y uno y otro tuvieron que indicarle que estaba rematadamente loco.

El lazo de unión se rompió y desde aquel entonces D. Francisco dejó de asistir á las reuniones del comité y empezó su propaganda contra el partido republicano. Los impulsos de jefatura no le habían abandonado y al ver que en Menorca no podía contar con fuerzas para lograr su intento, dióse un pasito por la Balear Mayor y después de una larga entrevista con el jefe del partido liberal dinástico de aquella, volvió á Mahón con su corazón henchido de esperanzas.

Reunió cuatro amigos disgustados del jefe del partido republicano, les comunicó las impresiones que llevaba de Mallorca, les sugestionó con la oratoria que desde aquella fecha brotó como por encanto de su boca, y así reapareció de nuevo el comité monárquico liberal, que había muerto por consunción.

Pero no se atrevió, por de pronto, á calzarse la jefatura, y se contentó con desempeñar el cargo de director de la nueva agrupación, esperando para mejor ocasión satisfacer sus antecuidados anhelos.

Como D. Francisco no podía aliarse ya con los republicanos, porque su rencor se lo impedía, y como tampoco podía medrar haciendo que el nuevo comité andara solo, concibió la idea de entenderse de nuevo con los conservadores; pero había un obstáculo que vencer y era éste muy natural. Los conservadores podían recordar su antigua conducta y rechazar sus ofertas. Afortunadamente para él, los prohombres del partido conservador no eran los mismos de aquel entonces; la consecuencia de su política había ido por los suelos y dentro del partido conservador dominaba más la política de intereses que los ideales políticos. Además estaba desorganizado por completo, su jefe se había visto desautorizado y había tenido que presentar la dimisión, y por esta razón no era lógico que tuviera el empuje de otro tiempo; así es que aceptaron los conservadores luctuosos las proposiciones que les hiciera el don Francisco, echando un velo á su conducta de otro tiempo y firmaron con

él un pacto que había de ser el lazo de unión de las huestes esperanzadas de los partidos monárquicos de la isla.

Unidos ya los elementos monárquicos se dispusieron á luchar en las últimas elecciones de diputados á Cortes. Los compromisos que había adquirido el D. Francisco ante el señor Roselló de Palma eran muy graves; pero, esta vez la suerte soplaba en su favor, y todos aquellos elementos que en otro tiempo entonaban himnos de difamación contra D. Francisco, se pusieron esta vez á su lado y lo sacaron del atolladero.

No hay que recordar las condiciones en que se hizo la lucha. El partido republicano no pudo contrarrestar esta vez la avalancha de miserias y egoísmos que contra él se desencadenó, y D. Francisco ganó las elecciones.

Por fin había conseguido lo que tantos años hacía que deseaba. La recompensa, pues, no podía dejarse esperar.

Pasados los primeros momentos vino la reflexión y comprendió que si no se formaba un bloque sólido dentro del partido monárquico tal vez muy pronto quedaría desvanecida como el humo la victoria alcanzada. Acordada la desaparición de los adjetivos políticos, el Sr. Orfila por un lado, enterrando los restos del partido conservador manorquín en el cementerio civil de Ferrerías y D. Francisco por otro, destruyendo su propia obra, el Comité dinástico liberal de reciente creación, concurren á un mismo fin ó sea al de fundar el Comité monárquico de Menorca.

Y haciendo desaparecer los ideales conservadores, los liberales, los carlistas, los nocedalistas etc. etc., bajo la lápida mortuoria que los pasteleros políticos encargaron esculturar al célebre artista D. Francisco y á su oficial de taller, el no menos célebre D. Juan, ha brotado, como aparición salvadora de nuestro país, ese monumento sobre cuya cúspide se eleva la arrogante figura de D. Francisco, su propio autor, con la mano extendida hacia la gloria de la elocuencia política, teniendo á sus pies, acurrucados como perrillos falderos, á los que un día fueron los sostenes de ideales políticos bien definidos.

¡La apoteosis no puede ser más edificante!

¡Don Francisco... sobre todos!
¡Qué tal!

Sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al 9 Octubre 1905.

Presidió el alcalde D. Juan Victory Taltavull. Asistieron los concejales señores Pons Sitges, Vidal, Vincent Victory, Carreras antes amorós, Olives, Carreras Orfila y Pons Mascaró.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar los extractos de las sesiones celebradas en Septiembre.

Aprobar la instancia que debe elevarse al Sr. Ministro de la Gobernación contra de la clasificación de los médicos titulares de este municipio.

Aprobar el horario del alumbrado público de Octubre.

Quedar enterado de una cuenta de conservación del camino de Jelatí importante 108'60 pesetas.

Pagar con cargo al capítulo correspondiente una cuenta de guarnicionero D. Sebastián Camps, importante 58'00 pesetas.

A INFORME

De la Comisión de Hacienda:

1.º Petición del Sr. D. Antonio Gomez Cruells para que se le abone la suma de 2,002 pesetas 50 céntimos por importe de la redacción del proyecto de Mercado general de esta ciudad realizada por encargo del Ayuntamiento.

2.º Circular del Sr. Director de la Red-Telefónica de Mahón por si el Ayuntamiento cree conveniente utilizar sus servicios.

De la Comisión de caminos, instancia de D.ª Ana Gomila Carreras en solicitud de autorización para reconstruir una pared de piedra en seco y abrir en la misma un portillo en los cercados que posee en Libertó junto al camino Carretera vieja de Mahón á Ciudadela.

SOBRE LA MESA POR 8 DIAS

Renuncia del Sr. Concejal encargado de empedrados, á motivo de haber el Sr. Alcalde autorizado á un vecino de la cuesta de Deyá el arreglo del empedrado frente de su domicilio, pagando los gastos dicho vecino.

Y siendo las doce y cuarto se levantó la sesión.

Según nos comunicó «El Bien Público» el domingo quedó constituida la junta directiva del «círculo monárquico» en la siguiente forma:

Presidente

D. Francisco Mercadal Pons; liberal.

Vice-Presidente

D. Antonio Vidal Villalonga; conservador.

Secretario

D. Juan Andreu Orfila; conservador.

Tesorero

D. Francisco Pons Gomila; conservador.

Vocales

D. José Orfila Sintés; conservador.

D. Cristóbal Gomila Carreras; conservador.

D. Miguel Alejandro Prietos; liberal.

Por lo que se vé el Sr. Mercadal, después del *catchu machu* acaba de hacer *cap y coa*.

Afortunado en el juego...

Saliendo de la sesión y conocidas las personas que formaban la Junta del «Círculo Monárquico» dos «conspicuos» conservadores hablaban en la siguiente forma:

—«ha anad mol bé, may em de cum-purtá qu'ells tenguin majuria.»

Efectos de la unión monárquica, cuando todo el monte no es orégano.

El Sr. Mercadal, en su discurso después del banquete, diz que encareció más que nunca la unión para combatir á los anticatólicos, los masones y los republicanos, ya que éstos se habían unido para combatir á Dios y á los fundamentos de la Sociedad.

Si el Sr. Rector de la parroquia del Carmen hubiese estado presente y recordado la escena que pasó el año 1891 en el cementerio de esta ciudad entre él y el Sr. Mercadal con motivo del entierro de la anciana D.ª Juana Pons Allés, de seguro hubiera exclamado: ¡No le creais! ¡os engaña! ¡Lo conozco mejor que todos vosotros!

MARRUECOS

LAS POTENCIAS Y ESPAÑA

Cortamos de «El Bien Público»: «España, en este disputar, cede el piso, las sillas y la mesa. La merienda se la llevan los demás.»

No hemos de contestar nosotros, el Gobierno del Sr. Montero Ríos tiene la palabra y... ¡Viva la unión monárquica!

Continúan ocurriendo en Villa-Carlos nuevos casos de viruela.

Durante la semana pasada se declararon dos casos y el lunes otro en la calle de la Iglesia, siendo el atacado un joven de diez y ocho años.

Relacionado con esta enfermedad el señor Delegado el día 7 del corriente mes dirigió al Alcalde de Villa-Carlos la siguiente comunicación:

«Visto el parte de esa Alcaldía del día de hoy, referente á los casos de viruela en esa existentes;

Considerando: que de los partes de esa Alcaldía se registran dos nuevas invasiones, de ayer á hoy, y una de ellas con circunstancias de haber ocurrido en distinto lugar y domicilio de donde se encontraban los casos anteriores;

Reitero á V. de una manera especial, terminante, enérgica, cuantas instrucciones dí á V. verbalmente no há muchos días;

La más puntual, exacta y hasta exagerada observancia del R. D. y Circular de 15 y 30 Enero de 1903;

La vacunación y revacunación obligatoria de todo el pueblo, á cuyo fin anunciaré V. por medio de pregón, edicto y cuantos medios de publicidad se le ocurran, los lugares y horas donde se vacuna gratuitamente, y las disposiciones convenientes para que nadie burle esta saludable medida; tomará V. además todas aquellas de higiene, aislamiento, precaución, y buen gobierno, que su claro criterio le aconseje y todas las que acuerden el médico Inspector Municipal y la Junta local de Sanidad.

Del recibo de la presente y de su cumplimiento, se servirá V. darme inmediata cuenta.»

Como verán nuestros lectores por el telegrama de «La Marítima» que en su sección correspondiente publicamos, el vapor «Nuevo Mahonés» que hoy debía llegar de Barcelona con escalas, ha quedado detenido en Alcudia á causa del temporal reinante.

Pasajeros salidos ayer tarde para Palma en el vapor «Isla de Menorca»:

D. Carlos Porri y señora; José Ferrer; Antonio Sol; Vicente Segura; Nicolás Llompert; Antonio Puig; Antonio Gomila; dos guardias civiles; tres reclutas; Manuel Pampillon; un individuo de tropa; Paula Santamaria é hija; Vicente Veres; Vicente Espi; Jose Ramón, esposa y madre. Total 22.

Carga embarcada por dicho buque:

9 cajas de queso; 7 sacos de zapatos viejos; 27 de frijoles; 18 cajas latas vacías; 2 jaulas de aves; 12 cajas manteca de vaca; una caja anzuelos; 2 fardos de pieles; 1 fardo tejidos algodón; 17 bultos efectos del fiel contraste; 2 cajas mercerías; una lata de pintura en pasta; 40 sacos de lana sucia y 2 fardos de suela curtida.

En la fotografía de FEMENIAS (Miranda, 4), se hacen retratos sobre postales y con Viñetas modernistas á precios limitados. Se retrata todos los días, incluso festivos y domingos, desde las nueve mañana á cinco tarde.

A la hora de cerrar el presente número, el vigía de Binissermeña ha anunciado hallarse á la vista el cru-

cero holandés «Frieslaud», el cual se dirige á este puerto.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día de ayer

1 vaca 209 kilos Lloch nou San Luis
1 id. 119 id. Juan Mercadal, Alayor
1 ternera 100 id. Jaime Mascaró id.
1 id. 107 id. Juan Mercadal id.
2 carneros 25 id. Lloch nou, S. Luis
2 id. 16 id. Pedro Sintés, Mercadal
2 id. 27 id. Cutaine gran, Alayor
4 cabras 46 id. Pedro Sintés, Mercadal
1 id. 20 id. Macia de Turraube, Alayor
14 cerdos 997 id.

Los purpurados españoles no figuran todavía en la lista de los donadores á las víctimas de los terremotos de Calabria y su conducta es muy comentada por algunos periódicos italianos.

VATICINIOS DE UN MAURISTA

Un caracterizado maurista ha hecho el siguiente calendario:

Montero hasta fin de año; Echegaray hasta mayo, presentando los presupuestos; Moret hasta otoño, y Weyler hasta noviembre, fecha en que los mismos liberales habrán hecho imposible su continuación en el poder.

EL CUPO MILITAR

De todas partes llegan telegramas á Madrid de los padres de familia que protestan del cupo de 60.000 hombres, pidiendo que se reduzca á 40.000.

RED TELEFONICA DE MAHON

Se suplica á las Oficinas, Sociedades y particulares que deseen abonarse al servicio telefónico que va á establecerse en esta ciudad y hayan recibido invitación para ello, se sirvan llenar la papeleta que acompañaba á la invitación, pues uno de estos días se pasará á recogerla.

Debemos hacer público que los aparatos necesarios para cada estación particular será á cargo de la empresa, de modo que el abonado no vendrá obligado á pagar más que el precio del abono.

SECCIÓN DE CIUDADELA

LO QUE VALE MAS Y LO

QUE VALE MENOS

Acaba de realizarse mi sueño dorado. Hará poco más de un año, en un día de solaz expansión, expuse á mis amigos la gran necesidad de una Escuela Libre en el Casino «17 de Enero» á fin de encaminar por la senda de la civilización y destruir la ignorancia de esos muchachos ya mocetones analfabetos, que por desgracia abundan en número considerable. Igualmente me refiero á esos niños para quienes la pesada carga del trabajo ha empezado ya á caer sobre sus tiernos huesos, obligado sus padres á ello por la carencia de recursos y necesitados de los cuatro ó seis reales que aquel desgraciado ser, pueda apertarle semanalmente.

A buen seguro esos padres casi cometen un crimen, al arrancar á sus seres queridos del cultivo de la inteligencia para convertirlos en esclavos ignorantes, sometidos á un trabajo corporal que sin duda ha de perjudicar en gran manera su desarrollo

físico, por la falta de ejercicio, pero la desgracia, la necesidad, el hecho de pertenecer á la clase menesterosa les obliga á ello.

Ya tienen pues ahora esos mocetones y esos niños la Escuela, aunque deficiente por hoy, instalada; y si hay constancia por su parte en querer destruir las telarañas de su entendimiento correspondiendo al sacrificio inmenso de sus aficionados maestros, no hay duda que en breve tiempo tendremos instruidos á todos esos individuos que la necesidad de los padres ha obligado desde niños á someterlos á la ruda labor de la lucha por la vida (el trabajo).

Sin embargo, debemos trabajar constantemente para que esa Escuela hoy fundada sin ningún elemento ni recurso, que los que enseñan son todos artesanos que robarán á su descanso las horas que dedicarán á la enseñanza, sean mañana profesores subvencionados que compense su labor y que si hoy solo funciona de noche, pueda hacerlo mañana también de día; que tenga todos los recursos pedagógicos que tal escuela requiere con todos los elementos modernos de la enseñanza, y libre de toda clase de dogmas que para nada sirven sino para dividir á los hombres.

Hay que recomendar la instrucción á todos los que no saben raciocinar ni administrar sus intereses y por esto invito á todos sin distinción de edades y sin avergonzarse acudir á instruirse, pues el día en que lleguen á comprender lo que vale la instrucción, celebrarán con gusto su labor y no se arrepentirán del tiempo que sacrifican.

Dejemos á los del otro casino que se diviertan con su flamante compañía de zarzuela que les ha de traer la gente gorda para tenerlos de su parte en las elecciones y en lo que se les antoje, que nosotros ya sabemos los resultados de estas compañías en la clase obrera que cuestan lo que ningún pobre puede soportar; mientras nos dedicaremos á instruirnos lo cual nos dará más provecho que las zarzuelas y la mentira religiosa de estas gentes que solo tratan de engatuzar al pueblo.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 11, 6'00.

Hoy debía llegar á Yokohama (Japón) la escuadra inglesa.

Reina en todo el imperio entusiasmo indescriptible, preparándose en honor de los marinos británicos grandes fiestas.

El emperador recibirá el almirante de la escuadra y oficiales, concediéndoles importantes condecoraciones.

El almirante Togo al mando de toda

la escuadra japonesa se reunirá en aquel puerto con la inglesa, y ambas formando un total de más de docientos buques, serán revistas por el Mikado.

Madrid 11, 6,40.

Asegúrase que estos días será emitido en Alemania un importante empréstito marroquí.

Madrid 11, 7'15.

Una importante compañía naviera alemana ha concertado con el gobierno ruso la repatriación de sus prisioneros, con la condición de recogerlos en el Japón y dejarlos en la frontera alemana, en donde se hará cargo Rusia.

Madrid 11, 8'00.

Las mayorías han celebrado una reunión que ha estado presidida por el señor Montero Ríos.

Este ha pronunciado un discurso negando que durante las últimas elecciones hubiese escaseado en su partido la sinceridad electoral; añadió que era necesario que luchasen todos unidos y con perfecta disciplina con el objeto de lograr la realización de las aspiraciones del país, terminando su discurso con un viva al Rey.

Hablaron luego los señores Lopez Domínguez y Vega de Armijo en idénticos tonos que el Presidente del Consejo.

Terminó el acto nombrándose los señores que han de constituir las mesas y comisiones.

Palma 11, 8'10.

Esta madrugada se ha declarado un incendio en la Confitería del Valenciano situada en la calle de San Miguel, ocasionando la pérdida total del edificio.

Al ocurrir el incendio el dueño se hallaba ausente.

Al lugar del suceso han acudido fuerzas de distintas armas que han trabajado activamente para la extinción.

Reina en esta isla duro temporal.

Corrasponsal.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 11, 9'05.

Fondeado «Isla de Menorca» al amanecer sin novedad.—Ginart.

Alcudia 11, 8'00.

Llegado «Nuevo Mahonés» sin novedad cuatro y media, travesía penosa continuando temporal suspende salida avisaremos.—Oliver Qués.

Imp. de Fábregues á cargo de Ribé

EL TIEMPO

Día 9 de Octubre de 1905

Datos del Observatorio de D. M. Hernández Ponseti

BARÓMETRO en mm. á 0 grados		TERMÓMETRO cént. á la sombra				PSICRÓMETRO humedad		Pluviómetro	Anemómetro
mañana	3 tarde	9 m.	3 tarde	máx.	mín.	9 m.	3 tarde	en 24 h. mm.	en 24 h. km.
758,5	755,7	20,2	20,2	21,2	13,6	48	48	0,0	

LA MUTUALE DE FRANCE ET DES COLONIES

Sociedad de Seguros Mutuos sobre la Vida

Domicilio Social: Plaza de la Republica-LION

Actuando bajo la vigilancia del gobierno Francés--Autorizada legalmente por el gobierno Español

DOTE para los hijos, **PENSION** para vejez, **HERENCIA** para la familia, **LIBRAMIENTO** de quintas. constituido en 15 años. Entregas desde 6 francos al mes

Suscripciones realizadas hasta el 30 Abril de 1905.

Ramas de Vida y Fallecimiento

329 MILLONES DE FRANCOS

Para informes al Representante: D. Miguel Thomás.--Cardona y Orfila, 30, Mahón.

Es la primera y mas importante Mutualidad de este género.

Carnets de fantasia Ultima novedad

propios para casamientos, bautizos, menús, programas, etc., etc., se acaba de recibir un extenso surtido en esta imprenta.

Gran variedad en tarjetas modernistas, en especialidad de lujo para señorita.

Recordatorios mortuorios para participaciones fallecimientos niños; invitaciones á funerales y recordación aniversarios.

Se imprime toda clase de trabajos tipográficos con la mayor rapidez y economía.

Impermeables ingleses A PRECIOS REDUCIDOS

También se encargan telas solas para los mismos Especialidad para el Ejército y Armada. Solidez y permanencia en los colores resistentes al ácido Muriático.

Camisería de Juan Lucena, Nueva 34.

No compréis impermeables sin visitar antes mi establecimiento.

Impermeables 'legítimos'

INGLESES

Calzado impermeable para señora y caballero

Precios excepcionales por ser de origen.

Representante de fábricas de primer orden de Inglaterra:

F. ESTOPARA MIRANDA--CALLE IGLESIA, 14--MAHON.

Ayuntamiento de Mahón

Acorado por este Ayuntamiento y Junta municipal al tiempo de aprobar el presupuesto para el año 1906, establecen arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit resultante en aquel, se publica á continuación la tarifa de los artículos sobre que han de recaer para que puedan hacerse contra ella de conformidad con lo que dispone la Real Orden de 3 de Agosto de 1878 las reclamaciones que procedan dentro del plazo de diez días á contar desde la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial de la Provincia.

Mahón 28 Septiembre de 1905.--El Alcalde Presidente, Juan Victory.

Tarifa á que se refiere el anterior anuncio:

	Pesetas
Palominos, pichones, codornices y otras aves similares en tamaño una	0'04
Tordos, zorzales y estorninos, uno	0'01
Pavos uno	0'40
Capones uno	0'20
Anades, gallinas, gansos y patos uno	0'10
Perdices, pollos y demás aves caseras, liebres y conejos uno	0'10
Nieve, hielo natural y artificial, 100 kilos	2'16

Cera en rama y manufacturada 100 kilos	15'00
Estearina, parafina y esperma de ballena en rama ó manufacturada 100 kilos	10'00
Huevos el 100	0'25
Queso un kilo	0'02
Manteca extraid. de leche un kilo	0'04
Paja de cereales, garrofas, hierbas ó plantas para los ganados, 100 k	0'05
Leña con exclusión de los haces introducidos á hombros y cuyo peso no exceda de cincuenta kilogramos los 100 kilos	0'10

4 á 8 ptas. por día

Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calcefa, simple y rápida; trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos nuestro trabajo.

Dirigirse: Compañía LA COLMENA, X. X. X. 5, Calle Elisabets.--Barcelona.

Representante en esta, D. JOSE PONS OLIVES.